

**Palabras del representante alerno de Naciones Unidas,  
señor Didier Trebucq, en la Mesa Redonda  
“Reflexiones sobre el empoderamiento de la mujer en los últimos 40 años”**

*11 de marzo de 2015*

**Exposición:**

**“Empoderando a las mujeres, empoderando a la humanidad”**

- Estimada Viceministra de la Mujer del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables, Doctora Ana María Mendieta Trefogli;
- Estimada Embajadora Liliana de Olarte de Torres-Muga, Directora de la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar;
- Estimada Embajadora Irene Horejs, Representante de la Unión Europea;
- Estimado Sr. Pablo Zúñiga, Representante de la Organización de Estados Americanos;
- Estimada Sa. Patricia Ames, investigadora del Instituto de Estudios Peruanos.

Les deseo mi más cordial bienvenida y les agradezco su presencia en este evento, que la Academia Diplomática Javier Pérez de Cuéllar y en particular la Embajadora Liliana de Olarte de Torres-Muga han tenido la gentileza de co-organizar.

Quisiera empezar esta breve introducción recordando el Artículo 1 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos (10.dic.1948), la cual establece que *“Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos y, dotados como están de razón y conciencia, deben comportarse fraternalmente los unos con los otros.”*

Asimismo, menciona que: *“Toda persona tiene todos los derechos y libertades proclamados en esta Declaración, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de cualquier otra índole, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición.”*

El domingo pasado fue el *Día Internacional de la Mujer* dedicado al tema **“Empoderando a las mujeres, empoderando a la humanidad: ¡Imagínalo!”**

Su conmemoración es una oportunidad para reflexionar sobre los avances alcanzados y los desafíos pendientes para asegurar la realización de los Derechos de las Mujeres y las Niñas.

Celebramos, además, 20 años transcurridos desde la Conferencia Mundial de la Mujer en Beijing, el más importante evento para el reconocimiento claro de que los derechos de la mujer son derechos humanos.

El lunes comenzó en Nueva York<sup>1</sup> el análisis del progreso y los retos en la ejecución de los compromisos adquiridos en la Declaración y la Plataforma de Acción de Beijing.

El balance de 20 años de trabajo global por los derechos de la mujer, todavía por acabar, parece que podría resumirse en una frase “luces y sombras”. Se han observado importantes avances en el acceso a la educación, en la reducción de la mortalidad materna; y en la participación en altas esferas de poder, ya sea en la política, el sector privado y las organizaciones globales. Pero los avances han sido lentos y dispares.

Es más, en el mundo todavía hay muchas mujeres y niñas cuyos derechos han sido negados, que son objeto de violencia y abusos.

El Perú ofrece un panorama similar, como se ha expuesto en el Informe Beijing +20 Perú, lanzado la semana pasada con la cooperación de la MESAGEN, espacio de la cooperación internacional dedicado al trabajo por la igualdad de género, donde participan varias agencias del SNU, y que se presentará mañana.

Compartamos algunas cifras sobre la situación de empoderamiento de las mujeres y niñas peruanas.

- Las peruanas ganan el 67% de lo que reciben sus pares varones con su misma calificación, frente a una media del 17% de brecha salarial promedio en el resto de Latinoamérica. Además, las labores en el hogar suponen un día más por semana de trabajo no remunerado con respecto al horario laboral de sus parejas;
- En términos de educación, 1 de cada 3 mujeres rurales no ha podido terminar la educación primaria. De cada 10 personas que no saben leer o escribir, 8 son mujeres.

---

<sup>1</sup> Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones Unidas

- La menor educación coloca a las adolescentes en una situación de vulnerabilidad frente a embarazos. Esto limita sus oportunidades e impide el desarrollo de sus capacidades. El 14% de niñas peruanas de entre 13 y 16 años ya ha estado embarazada.
- En cuanto al empoderamiento político, la participación formal de la mujer en la política se encuentra en el 22%, casi 4 puntos por debajo del promedio regional y aproximadamente a la mitad de Bolivia, Cuba y Ecuador, los países que lideran el ranking;
- La situación está empeorando, tanto con respecto a la participación en el Parlamento, como en los Gobiernos Regionales. Recordemos que en las últimas Elecciones sólo una Región de 25 eligió a una Presidenta mujer.
- Y como Vds. saben, una menor participación política de la mujer reduce las posibilidades de que se tomen decisiones favorables a la igualdad entre hombres y mujeres.
- Los niveles de violencia contra las mujeres y niñas permanecen altos y Perú es, lamentablemente, el segundo país en Latinoamérica con mayor número de feminicidios. Es de resaltar que el 88.4% de ellos fue perpetrado por la pareja o ex pareja.

La tarea es enorme, tanto en Perú como en el mundo. ¿Cómo continuar avanzando en la igualdad entre varones y mujeres?

En NU creemos que hace falta una cruzada en la que hombres y mujeres trabajen conjuntamente. Que se reconozca el rol crucial de hombres y niños como aliados para la realización de los derechos de las mujeres.

De ahí que en esta celebración del Día Internacional de la Mujer, apelamos a todos y a todas a unirse a nuestra Campaña Global **“HeForShe”**, **“El por ella”**.

La Campaña fue lanzada hace 6 meses por el Secretario General de las NU, la Directora de ONUMujeres, el Presidente de la Asamblea General y la actriz Emma Watson, Embajadora de Buena Voluntad de ONUMujeres. Su objetivo es involucrar a los niños y los hombres en la eliminación de los estereotipos y las barreras que impiden el ejercicio libre de los derechos de las niñas y las mujeres, cualquiera que sea procedencia.

**“HeforShe”, “El por Ella”** resalta que la igualdad entre varones y mujeres es un problema de todos, no sólo de las mujeres, pues un menor desarrollo de las mujeres limita también el desarrollo de la sociedad de la que forman parte, y por tanto, el desarrollo de sus pueblos y del mundo.

*Como dice la Sa Helen Clark, Presidenta del Grupo de Agencias de Desarrollo de las Naciones Unidas “Si las mujeres y las niñas no pueden ejercer plenamente sus derechos y aspiraciones en todas las esferas de la vida, el desarrollo se verá obstaculizado.”*

**“HeForShe”, “El por ella”** ha convocado a los hombres y los niños para que, sobre la base del trabajo del movimiento de mujeres, se conviertan en socios iguales en el diseño y la ejecución de una visión compartida sobre la igualdad de género que beneficie a toda la humanidad.

Nos encontramos en un momento histórico que representa una oportunidad única para posicionar la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres en el centro de la agenda global. Estamos revisando el cumplimiento de los ODM y definiendo los nuevos Objetivos de Desarrollo Sostenible con metas al 2030, así como el estado de avance en el marco de la Plataforma de Acción de Beijing, 20 años después de su adopción.

Como dice el Secretario General de las NU, el Sr. Ban Ki Moon, con ocasión del Día Internacional de la Mujer: **“El mundo no alcanzará nunca el 100% de sus objetivos si el 50% de la población no puede realizar su pleno potencial.**

**Dando rienda suelta al poder de las mujeres podemos asegurar el futuro para todos.”**

Nuestro objetivo tiene que ser 50/50 para el 2030. Apelamos a que se unan al esfuerzo para conseguirlo.

No perdamos esta oportunidad para nuestras hijas!.

Muchas gracias,